

EL DIA

Director,

Rafael Alpizar A.

SAN JOSE, 11 DE AGOSTO DE 1902

NOTAS editoriales

La juventud se abre paso; la juventud triunfa. Los corazones llenos de vida, de energías y de esperanza, los cerebros que no están gastados por la edad ni debilitados por el trabajo; los pechos generosos en que se anidan los ideales ardientes y purísimos, son los que marcan la evolución en las sociedades. Juventud es fuerza, es vigor, es nobleza, es deseo de nombre.

Por eso vemos con alegría la aparición de la juventud en los estrados de la política.

Talento, ilustración, energía, conocimiento del medio en que viven y de lo que debe hacerse, vida pública corta pero brillante, son títulos suficientes para merecer la distinción de que han sido objeto nuestros queridos amigos el Licenciado don Luis Anderson y don Tobías Zúñiga Montúfar.

Las electorales de nuestros dos puertos, al dar sus votos para diputados á los dos talentosos jóvenes, han procedido con mucha cordura y por ello las felicitamos, lo mismo que á los nuevos diputados.

* *

La cuestión que se ha querido suscitar entre el Gobierno y el comercio ha servido para poner de relieve dos defectos: 1º Nuestra apatía que nos hace dejar las cosas para mañana. Tiempo sobrado hubo para que "en tiempo" el comercio hiciera tercería, y sin embargo se dejó el asunto para última hora; y 2º la falta que hacen las asociaciones. El comercio organizado y reunido bajo sólidas bases pudo ejercer un poder inmenso. Sabido es que la unión hace

la fuerza. Y es tiempo todavía; ó, mejor dicho, ha llegado la hora de que los comerciantes se organicen.

La Reglamentación acordada por el Ejecutivo para la distribución de las becas es magnífica. Demuestra un estudio concienzudo y completo de la cuestión.—Muy bien.

* *

En *La República* del sábado el empresario don Francisco Mendiola Boza se defiende con argumentos sólidos y poderosas razones de los cargos injustos que el Regidor Luis Jerónimo Bonilla le hizo en una reunión municipal respecto á la falta de cumplimiento por parte del señor Mendiola en la colocación de circuitos metálicos para la Red Telefónica, cargos injustos según lo demuestra este señor con una nota del señor Director General de Telégrafos. Estudiaremos este asunto detenidamente para ver quién tiene razón, aunque en este momento pensamos firmemente que la justicia está de parte del señor Mendiola.

CORRESPONSALES

Autoridad..... como hay muchas

DE GRECIA

Sr. Director de
El Día

Direle que desde hace algún tiempo vienen publicándose correspondencias de nuestro barrio de Sarchí en las que exponen hechos y quejas que no se remedian no obstante la justicia que les asiste. Razones tiene un pueblo cuando á la luz pública, lanzas sus quejas y no hay quien las rebata, siendo la contestación el silencio que, tratándose de los intereses de un pueblo, no es el desprecio, sino la falta de argumentos para combatir lo que viene envuelto en la razón y la justicia.

— Las fiestas cívicas que siempre ha celebrado aquel vecindario, no se efectuaron este año, parece que porque el Jefe Político, obedeciendo á ciertas

rencillas, no las permitió y porq' don Hermenegildo Zamora, persona entusiasta y progresista, pero que no es de su agrado, sería el beneficiado con dichas fiestas. Malo, pues las diversiones públicas deben fomentarse y prestárseles decidido apoyo, pues de otro modo la autoridad principal de un pueblo sólo daría visos de oscurantismo y retroceso. Que concluya, pues, todo esto, y que el barrio de Sarchí vuelva al sendero de la paz y del progreso.

—Suma y sigue.—Frente á la casa de dona María Quirós se ha construido á vista y paciencia de la autoridad, una baranda que ocupa gran parte de la calle. Malo y muy malo porque mañana se le antoja á cualquier otro pariente de Jefe Político, Alcalde ó Diputado ex-Ministro ponerle trancas á una calle é impedir el libre tránsito y ¿con qué boca hablaremos? ¿Aplicaremos la ley del embudo ó la de dos puntas?

PULLA

Agosto 8 de 1902.

SAN RAMON

SEÑOR DIRECTOR:

He visto la defensa de «Un Vecino» contra los cargos que se le hacen al señor Jefe Político de ésta sobre la composición de un hueco en la atarjea que atraviesa la esquina sureste de esta parroquia.

Yo no miento: afirmo lo que he dicho y lo pruebo con personas respetables á la hora que se quiera.

Hay más: el señor "Vecino" dice que el Jefe Político no tuvo noticia de aquel desperfecto, y eso no es cierto, pues dos personas respetables á quienes "Un Vecino" no podrá desmentir jamás, una de ellas le dió el parte directamente y la otra hasta le llamó la atención al mismo Político, no fuera á caerse con su señora, que la llevaba del brazo; esto porque era de noche.

En cuanto á lo demás que dice el "Vecino", no debo hacer caso, puesto que ignora que el Jefe Político es el ejecutor de los acuerdos municipales y que estando ordenada la publicación de éstos desde tiempo de don Rafael Rodríguez ¿de quién es el descuido?

Rehuyo toda polémica en este sentido, desde luego que

al "Vecino" escritor no le encuentro fondo.

Su atto. s. s.

PÓLUX.

GUÁPILES

Idiay! ¿nos abandonaron? ¿Qué hacemos con este febrero? Bueno sería una visita por lo menos cada quince; pero ¿qué médico? No, que se las entienda cada infeliz con su bola de quinina, ó con el hoyo junto al Ceiba.

Otro Corresponsal.

SECCION AJENA

DE NICOYA

Sr. Director de
El Día
San José.

Muy señor mío:

Al ponerle en comunicación el presente trabajo, me anticipo con la verdad amplia que me caracteriza de que la idea objetiva que trato de informarle no tiene ni será revestida en colores políticos, mucho menos estrategias ajenas para desarrollarlas y decir la verdad.

Muy bien, señor Director, podrá apreciar con más perfección que yo el triste y fatal retroceso que lamenta nuestra provincia y en particular mi desventurado pueblo Nicoya, que de algunos años contando hasta la fecha presente, ha caído en las guadañas ineludibles de empleados enteramente apartados de sus obligaciones; y que su progreso no es otra cosa que el desvelo que el día último se llegue para contar con los coloncillos y saciar sus grandes fatigas.

Entre los camarillas de este "círculo," encontramos algunos que sobresalen por sus "caninos" y como les impide cerrar la boca, abarcan todo aquello que no les es nocivo para colocarlos de "mampara" en un delicado puesto como es el de la Jefatura y como los pobrecitos no han salido del a b c, é ineptos de saber lo que es Jefatura Política, se entregan de pies y manos sin precaución ninguna para lo sucesivo: abrigándoles la esperanza v. g. al refrán de los ciegos, que tomándolos del bordón ya sea cayendo que levantando dicen que el camino es plano.

Esta es la estratagema de Gobierno que por largo de 10 años (más ó menos) pesa en el agonizante pueblo nicoyano.

Muy bueno sería ya que tenemos un excelente Gobernador en nuestra provincia, que por sus aptitudes irrevocables y partidario de la justicia, tienda su mirada detenidamente sobre nosotros é instalar la justicia á quien corresponda, es decir, á personas enteramente neutrales y de buen criterio y no aquellas que por parentela tienen forzosamente que entrar en la suciedad de este "círculo".

Otro tanto igual nos pasa con la señora Tesorería y empleados del magisterio. De suma necesidad llamamos la atención al señor Juez de lo Contencioso y al señor Ministro de Instrucción para que en sus debidas obligaciones tomen datos minuciosos en qué se invierten los fondos municipales y el servicio irregular que se observa en la escuela de niñas por carecer de competencia.

¡¡Oh tremenda desgracia la de mi pobre pueblo!.....
¡¡Cuándo será ese cuándo que alguna vista piadosa tome parte en nuestra condolencia!!

Si este sistema de Gobierno continúa en mi pueblo en tales aptitudes como de costumbre, me veré en el caso de asociarme con personas que han sido partícipes en las intrigas, quienes no me dejarán mentir y podrán desarrollar con mucha más satisfacción la conducta que observan estos esbirros que ya hieden en estos delicados puestos. Y en verdad, como muy bien dijo un poeta josefino:

«No puede ser zapatero quien nació para escribano, ni cabe pluma en la mano quien nació para machetero.»

Como nicoyano partidario de la justicia y no otra cosa, es lo que me guía poner en conocimiento de usted estos hechos que entrañan los intereses de la nación, esto es, refiriéndome á aquellos que devengan sueldos del Estado por no cumplir con sus obligaciones.

Soy de U. affmo s. s.

Un nuevo Corresponsal.

Nicoya, julio 9—1902.

Me vindico

No por satisfacer á Ramón Madrigal Coto, en el reto que me hace en la parte comunicados de *La Nueva Prensa* nú-

Apollinaris



Agua mineral legítima, mejor que la extranjera

COMPANÍA «VICTORIA»

UNICA MARCA REGISTRADA

G. RICHMOND,

mero 264 del 7 del corriente, contesto á él sino por satisfacer al público á fin de que éste falle si he cumplido estrictamente con mi deber de militar y como leal servidor de mi bandera; lo que me comprende, pasó así:-

Estando yo como primer Comandante de la Guardia del que fué presidente, próximamente como por el 15 ó 20 de marzo, figuraba en ella como segundo Comandante Aristides Jiménez; ese día entre otras cosas me dijo éste que se decía que estaba por estallar una revolución y que Ramón Madrigal Coto, estaba metido en ella; que él no daba parte por ser únicamente Sargento primero. Yo le contesté que si él no daba cuenta de eso, yo sí lo haría; y en efecto inmediatamente lo puse en conocimiento del Mayor don Adolfo Castro, que era á quien me correspondía, á fin de que llamando á Aristides Jiménez, diera cuenta y detalles de su dicho.

Pero todo fué en vano, pues ni fué llamado por jefe alguno con ese objeto, ni á Jiménez se le interrogó nunca acerca de esos hechos.

Esto fué cuanto ocurrió, y advierto q' yo no dije al Mayor Castro que por estar él de semana (como lo dice éste en su declaración) no habían dado el golpe; pues me limité únicamente á dar cuenta como era mi obligación, de lo que Jiménez me había relatado en el lugar dicho, y sin hacer alarde de personas.

11 de agosto de 1902.

Santiago Madriz.

Sección Telegráfica

Un asesinato!!!

TELEGRAMA DE CARTAGO

Recibido en San José el 11 del corriente, á las 9 10 a. m.

A *El Día*

Anoche á las 10 fué asesinado de una manera brutal Ramón Acuña Arias. La bestia humana se llama Fidel Cerdas. Gracias actividad de don Felipe Calderón, el sargento Matarrita y comandante don Macario López, el reo está preso. Mejores informes correo.

CORRESPONSAL.

HECHOS Y DICHS

La Asamblea Electoral de Limón, eligió ayer por unanimidad, Diputado por aquella Comarca á Anderson.

En las elecciones pasadas, el cacique Iglesias estorbó esa elección, y manifestó su disgusto por ella y su mala voluntad contra la persona del candidato.

Esa elección, á raíz de la zarrandeada que con el beneplácito de Costa Rica le ha dado Anderson á don Rafael Iglesias, está demostrando que el pueblo de Limón, también hace suya la actitud asumida por Anderson, y que en recompensa de su conducta le da su representación.

¡Rabie don Rafael!

Calzado económico: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

En las elecciones efectuadas ayer en Puntarenas, fué electo diputado suplente por aquella Comarca, el talentoso joven don Tobías Zúñiga Montúfar.

No podemos menos q' aplaudir sincera y entusiastamente á los electores que, reconociendo los méritos de nuestro amigo Tobías, le dieron su voto para Representante del pueblo; este honroso cargo sabrá él desempeñarlo á satisfacción completa de sus representados.

La elección es, pues, admirable, y por ella deben estar orgullosos los porteños; ya recogerán los frutos de su tino.

Para ellos van nuestras calurosas felicitaciones, é igualmente para el nuevo y joven Diputado, á quien deseáramos ver ya en la Cámara y oír su voz enérgica, llena de patriotismo y de sinceridad.

Calzado fino: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Mañana publicaremos un artículo en contra de la ley de licores, escrito por un importante colaborador de este periódico.

Nos informan que ayer dos mujeres de la vida alegre, en el barrio del Hospital, se dijeron lindezas, á vista y paciencia de un policía que nada les dijo y que trató, solamente, de apaciguarlas, lo que no consiguió porque las fulanas pusieron punto final cuando les dió su realísima gana. Gentes honradas tuvieron que oír atrocidades de aquellas mujerzuelas. ¡Para qué demonios es

entonces la policía, si no pone coto á los escándalos, permitiéndolos, por otro lado, con su presencia?

El Congreso desechó hoy la revisión del acta sobre venta de licores. Es de lamentarse, en verdad, la decisión de ese Alto Cuerpo; resultarán ahora muchos perjudicados.

El jueves será estrenado en el Nacional el drama *Calumianda!*, de don Emilio Pacheco C.

Calzado fuerte: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Parece que los empleados de la Imprenta Nacional están disgustados por el mal trato que reciben de su Jefe, quien los considera como esclavos. Esto no nos extraña si se tiene en cuenta que mientras nuestro carácter no cambie y no tengamos un poco más de fuerza de voluntad para protestar contra los que nos tiranizan y nos consideran como á chinos, seguiremos siendo los costarricenses el juguete de los q' creen que todo el país es patrimonio de ellos.

¡Pobres los que no sacuden el yugo!

(Comunicada)

Calzado elegante: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Verdaderas novedades hemos visto en la Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, situada en Cuesta de Moras, única que existe en Costa Rica; allí se encuentra desde la más humilde cama de ₡ 14-00, hasta el más encofetado juego de muebles; desde la más sencilla mesa de cocina hasta los más elegantes aparadores de comedor. Según nos manifiesta el señor Morales, pronto tendrá juegos de sala, divanes y sillas de comedor, al estilo europeo.

Teatro.—Función para mañana: "El Gran Galeoto" en 4 actos, de Echegaray, y "Mi misma casa," en un acto, obra favorita de Vico.

El único establecimiento surtido con sombreros y calzado de todas clases en Alajuela, es el de **José Figueredo**

La Compañía Serrador-Marí está haciendo, con justicia, su agosto; los aplausos que cosecha y los colones que recoge, bien los merece.

Ayer, tanto en el día como en la noche, hubo en el Nacional numerosa concurrencia; en la noche, sobre todo, el teatro

estaba completamente lleno. Se puso en escena *El señor Cura*, preciosa pieza en tres actos de Vital Aza; el principal papel, á cargo de Serrador, estuvo admirablemente interpretado. Hizo un Cura amable, caritativo, santo; ¡ah! si todos os sacerdotes fueran como el de esa comedia, otro gallo nos cantara; serían, así, verdaderos Ministros del Señor, como dice *Menéndez*, el del cornetín. Después de Serrador, que en todo papel es una gran figura, estuvo muy feliz el señor Ceballos, quien, como músico, no dejó nada que desear, cosechando merecidos y entusiastas aplausos.

Los demás artistas que trabajaron, también fueron aplaudidos.

Calzado sin rival: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

En Guadalupe.—Después del turno, ayer, hubo un alegre baile de confianza en casa de nuestro amigo don José Antonio Araya; asistieron las más atractivas flores del jardín guadalupano: las niñas Araya, Villalobos, Ramírez y Zeledón etc. Se bailó al compás de bonitas piezas magistralmente ejecutadas por don Jesús M^a Zeledón y don Elías Vargas.

CABLES

Día 10

Lima, 9.—Se encuentran cerradas todas las casas de comercio inglesas. Se verificará esta noche un gran baile en el salón de la exposición. Está obsequiado por la colonia inglesa con motivo de la coronación de Eduardo VII.

—Cablegramas recibidos de Roma repiten la noticia de la próxima llegada á aguas peruanas de dos cruceros italianos para hacer efectivos los reclamos del Ministro italiano. Este niega que existe tal reclamo y no hace caso de la noticia.

—La esposa del Presidente está mejor, lo que le permitirá á Su Excelencia asistir al baile q' obsequia la colonia británica.

Calzado eterno: Emilio Artavia Av. Central, entre Laporte y el Baratillo.

Londres, 8.—Esta noche se publicó el siguiente mensaje que el Rey ha dirigido á su pueblo: "En la víspera de mi

coronación, acontecimiento que considero uno de los más solemnes é importantes de mi vida, deseo manifestar á mi pueblo de este país, de las colonias y de la India, mi sincero aprecio de la profunda simpatía que me manifestó durante la enfermedad que puso en tan inminente peligro mi vida. Temo que la suspensión de mi coronación causó mucho inconveniente y trabajo á todos los que tenían la intención de celebrarla. Me es grato notar sin embargo, que todos sostuvieron el chasco con admirable paciencia y buena voluntad. Las rogaciones de mi pueblo por mi restablecimiento fueron escuchadas. Rindo á la Divina Providencia mi más profunda gratitud por haber conservado mi vida dándome fuerza para cumplir con las importantes obligaciones que me corresponden en mi carácter de Soberano de este gran Imperio.

Dinero.—Al uno por ciento puedo conseguir sobre casas en esta ciudad. Una casa mediana vendo en el Paso de la Vaca, muy barata. — Elías Artavia.

Madrid, 8.—Hoy fué recibido en León el Rey Alfonso. El pueblo le acordó entusiasta bienvenida. Cerca de Linares la portezuela del carro en que viajaba S. M., fué rota al pasar el tren por un tunel. El accidente motivó alguna alarma. El tren se paró y S. M. se apeó para investigar la causa, y se convenció de que resultó de una pura contingencia.

PERSONA que cuenta con buenas recomendaciones solicita ocupación.

Nueva York, 8.—La cerrada de la Bolsa de Londres con motivo de la coronación del Rey Eduardo, ha hecho que se cierre la de esta ciudad también.

Puerto Príncipe, 8.—Anoche aconteció en ésta un gran incendio que consumió 60 habitaciones. Se calcula en 200 mil dollars el valor del daño sufrido.

A última hora

En San Vicente hoy dió muerte José M^a Castro á Maurilio Alvarado; el hecho lamentable fué por error. Ambos individuos eran íntimos amigos. Mañana daremos detalles.

TALLER DE SASTRERIA Situado en la 8ª Avenida Este, N° 79, frente al Parque Central. Especialidad en fracs, levitas, smokings, trajes militares, etc. Se garantizan las obras; se complace el gusto más delicado. Telas finísimas y materiales de primera. Allí encontrará todo lo que desee la gente elegante. **PRONTITUD, ESMERO Y HONRADEZ**

—oDEo—

RANSITO VARGAS A.

Compro calderas y máquinas de vapor ú otro sistema de poder de 4 á 15 caballos de fuerza DE SEGUNDA MANO. Instalo, arreglo y manejo toda clase de maquinaria y mi trabajo puede competir con el de un especialista yankee.

Carlos Bogantes

Mecánico-Maquinista

Calle 22 Norte.

Aviso al público

Habiendo recibido una gran cantidad de azúcar refinado á precio módico, he dispuesto complacer al público rebajando el precio, de hoy en adelante y hasta nuevo aviso, de la «Kola Doble» al ínfimo precio de ₡ 1-25 la docena, que antes costaba ₡ 2.00.

No hay duda que ahora todos podrán usar de este refresco para el inesperado calor de los volcanes.

Juan Malek

La Peluqueria

PARISIENSE

DE LOS

HERMANOS ANTILLON

Se ha trasladado á la esquina Salón del Hotel Francés, frente al Banco de Costa Rica y á la Iglesia de la Merced.

El precio del trabajo de esta Barbería, será igual al de los demás establecimientos.

ATENCION:

Gran baratillo de corbatas, camisas, pañuelos de seda, bastones, joyería y otros artículos.

Inmenso surtido de SOMBREROS de FIELTRO por la mitad de sus precios.

Sombreros de pita para señoras y hombres.

También ofrecemos lavar sombreros de pita, entregándolos en el mismo día y á gusto del parroquiano.

En el mismo establecimiento se encuentran seis secretarios listos para limpiar el calzado.

San José, agosto de 1902

Rafael París E.

Ha trasladado su

TALLER DE PLATERIA

frente á la casa de habitación de don Jesús Coto, Avenida 8a. O., cuadra del Café de la señora Urbana.

LA COSTARRICENSE

ZAPATERIA

D E

Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido

Puntualidad en las obras

Excelentes y escogidos materiales y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería la numerosa clientela con que cuenta.

7a. Avenida, 50 varas al Oeste de la cantina "Magnolia"

BARBERIA

-D E-

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

¡QUÉ BARBARIDAD!

Una pastelería completa, es decir, un taller de pastelería con todos sus útiles, se vende á un precio escandalosamente barato. También se arrienda el horno junto con la casa en que es tá situado. Es una verdadera ganga!

Entenderse con

Pío Acuña

En la "Pulpería del Limón"

Francisco Alpizar A.

AGRIMENSOR PUBLICO

Avenida 12ª Oeste N° 171

Vendo bolas de billar, máquinas de encuadernación, de hojalatería, mobiliario para poder café, 1 espejo y 2 consolas para barbería. ILDEFONSO VEGA.

ATENCION:

se vende una casa cerca del Mercado, una mesa para centro de sala, plancha de mármol, media docena de silletas de Viena y una urna.

San José, junio 12 de 1902.

Informarán en esta imprenta.

Tipografía de Jenaro Valverde

PLATERIA

DE

VICENTE - PALAVICINI

Habiéndose trasladado á un nuevo local en la Avenida Central, frente á la Eureka, tiene á bien participárcelo á sus clientes, ofreciendo como siempre buen material en las obras que se le encomienden y exactitud en el cumplimiento. Además, tengo un surtido de alhajas de oro y plata trabajadas en el país, las que vendo á un precio sumamente módico.

San José, julio de 1902.

COGNAC

RENAULT & Cie.

CASA CON VIÑEDOS PROPIOS

ESTABLECIDA EN 1835

Premiada con medallas de oro en París 1855, 1867, 1878, 1889 y 1900; en Londres 1862; en Burdeos 1882; en Chicago 1893.

EL COGNAC RENAULT & C^{IE}

es el favorito de las Cortes, aristocracia y alta banca europeas. TIENE AGENTES en todas las ciudades importadoras del mundo entero.

El que lo pruebe no tomará otro que

EL COGNAC RENAULT & Cie.

UNICOS IMPORTADORES EN COSTA RICA | F. E. PARRAGA & C^O

Agencia General de Publicaciones
LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes de cada semana.

Atenas, Julio de 1902.

Lecciones de GUITARRA

á domicilio ofrece

JESUS PRADA

Avenida 12, Este, casa de don Manuel A. Castro.